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CQhU‘I%DESclToyENS 
PROLONCXMENT DE LA. 410 
2852 ds ?~CRS 





s désire vous  in€^^ que le projet de ~ ~ s ~ c ~ o n  de la voie de 
~ ~ t o ~ ~ ~ ~  sud de S ~ ~ ~ o o k e  est à une étape mciale dans son processus de réalisation. 
Cet ~ ~ 5 ~ t  projet pour la région de l’&hie, qui consiste A ~ o ~ ~ g ~  d’environ 

~ ’ ~ o n d i s ~ m e n ~  
lacement pour les 

l’axe &-Ouest en périphérie sud de S ~ ~ r ~ ~ .  

à la Loi sur la punïiré de I ‘envirom 
tien et I’exunten des ~ m p a c ~  sur ~ ‘ ~ v i r ~ ~ n e m ~ l ~  le MTQ est & 

~ ~ e n ~ o ~ e ~ ~ t  PAPE) le mandat de tenir me @5de d ’ ~ o ~ t i ~  et de ~ o n ~ ~ ~ t ~ o n  
pubi~que au cours de laquelle tout citoyen. groupe ou 

eri d&i uler des quest io~,  des 
m. Évi prencia part à ce& CO 

e souiipner que eelle-c 
en ~~c~ la tenue a 

En plus de la ~ ~ ~ ~ t i ~  qui aura iieu sous 

des ~~~~ i~~~~~ 

qu’avec ceux du Canton de Ilzfley. 

de ia com&tence et de I’autori~ du 

. . .2 



-2- 200443-17 

&QnIpte tenu de i’ampkw du projet, il a éik convenu de tenir deux rencontres drçmctes. 
SOlt : 

* une rencontre pour les citoyens propri6taires du Lerritoire de l’arrondissement du 
ont-Be1Iew.q cette rencontre a m  iieu mardi, le 30 mars prochain, de 19 h 3 

du Triolet, Z ~ a ~ d ~ ~ o ~ ~  du pavillon 1 (édifice de la Commission 
65, boulevard de l’Université, 

Sherbrooke, de 1’ 

res du territoire de ~ ’ ~ o n d ~ s ~ c ~ e n t  de 

Dépôt, de 1 ’ ~ o i i d ~ s ~ e n ~  de Lemoxville. 

E 

L 

Lors de ces deux rencontres, les r e p r é § ~ t a n ~  du 
projet selm son état ~ ’ a ~ , ~ e ~ ~ ~  actuel. Ce sera 

présenteront UT: F<rro-ait global du 
une premi&e occasion de faire 

p e r ~ ~ e l l e ~  l’égard du projet er de poser toute question 
trop tôt pour amorcer les discussions liées au règlement de 

dossiers ~ d ~ ~ d u e l s .  Cette étape ne p o m  se e o n ~ t i ~  ment  qu’après 
par te ~ o u v ~ ~ ~ ~  8 Ia suite de la d ’ ~ f o ~ t i o n  et 

ien routier constituera une  in^,^^^ majeure SUT le 
us les citoyens concernés s ’ m p l i q u ~ ~  dans le 

ion publique et c’est pourquoi. dans une première 
des deux rencontres prévues, selon voire 

ternloire. Il est donc i 

territoire de résidence. 

~ e ~ r e ~ i o n  de nos çentiments les ~ ~ l ~ e ~ ~ .  

Le directeur, 

Antoine Robitailk, ing. 



Rock Forest. le 10 novembre 2003 

M. Ferland Minist&e des Transports 
Direction de l’Estrie 
200, rue Belvédère Nord, #2.02 
Sherbrooke (Québec) JlH 4A9 

et : Demande d ’ ~ f o ~ a t i o ~  Prolongement de I’autoroute 410 

M. Ferland. 

Lors de notre rencontre du 20 août 2003, vous nous avez transmis votre désir de travaiiler 
ce et de se tenir r n u ~ e l l ~ e n ~  au courant de tout développ~ent 

oionté, d‘autant plus 

pas respecter cette 
volonté de transparence. Nous vous soumettons certains des faits qui nous ont conduits à 
cette conclusion. 

Le 20 août dernier, nous vous remettions une ledtre’ Iistant tes documents dont notre 
comité jugeait avoir besoin pour se faire une opinion juste et précise du dossier en 
question. Lors de notre rencontre, vous mus aviez aiors indiqué qu’il n’y avait pas de 
documents pertinents et que le comité obtiendrait toutes les informations nécessaires au 

non respect de aucun document 
pextinent. Vous ne faisiez d’aiiieurs même pas mention de nos demandes dans votre 
lettre. 

e MTQ en receVrat. 

ous ont permis de constater quedepuis 1995, plusieurs étuies et 

vous remcüait une 
En 1997, le MTQ a déposé des études aw élus des villes et r n ~ c i p ~ ~ ~  de 
I’épque les incitant à retenu le corridor 4 qui devait emprunter un tracé entre la 
mute 2i6 e( I’arha des Pères ~ ~ i l 1 3 ;  

les résultats d’une étude d’impacts 
e n ~ i ~ ~ e m e n ~ ~ ~ ;  
En septembre 1999, le MTQ a 

0 Plusieurs études de trafic4; 

Louis B e l l e m  (en annexe) anitché ~ l i t i ~ e  du ministre des Tmmpo~ts, 2 septembre 
2003; &ticle du jwmaJ La Tribunt: m e d i  19 f k e r  2003, pAi 1 

Artick du journal La Tribarn, samedi 25 septembre 1999, p. A10 
’ ~ ~ ~ ~ t e n ~ n ~ e  ’ 



- .  

e En décembre 1999, le MTQ présentait un avant-projet préliminaire sur le 

O Le rappofi d’étape que la firme Technika devait vous remettre en septembre 2003. 

Vous ~ n ~ i ~ ~ ~  avec nous que le MTQ a mis en circulation une quantité assez 
appréciable de d o c ~ ~ t s  se rapportant au prolongement de la 410. Or, nous n’avons rien 
reçu de votre part. 

Nous r~i~érous donc notre demande du 20 août 2003, celle de nous faire parvenir 

p r o l o ~ e ~ e n ~  de I’autoroute 410’; 

des d o c ~ e n ~  se r a p ~ ~ n t  à notre dossier. 

En terminant, vous conviendrez avec nous que vous avez ~ q u é  une belle occasion de 
nous démontrer votre c o ~ ~ ~ t i o n  et votre ~ p ~ e n ~  vers fa m i - s ~ t ~ b ~  2003. 

appris que la &me Techika venait de recevoir 
la meontre pu~iique ne se 

aurions apprécié recevoir un avis de votre p 

Recevez, M. Ferland, nos salutations les plus sindres, 

Comité des citoyens : Prolongement de la 410 inc. 
2852, me cles Incas 
Rock Forest (Québec) 
JIN 2x7 

cc. M. Jean Chare&, député de Sherbrooke et premier ministre du Québee 
M. Yvon ~~~ ministre des Transports 
Mme Julie Boulef ministre déléguée des Tmsprts 
M e  M o n i q u ~ o n  Tremblay, ministre responsable de Ia région de Sherbrooke 
et vice première ministre du Québec 
M. Pierre Reid, député d’mord 
M. Jean Perrault, Maire de Sherbrouke 

is R~~~ conseiiier municipal 

Article d~~~ La Tribune, v d r e d i  I8 oaotne 2W2, p.A7 

Article du jwml La Tribune, lundi 3 dbmbre 2W1, p.A3 ’ 



~ ~ u v e r n e m e ~ ~  du Quebec 
Cabinet du ministre 
des Transports 

Le 2 septembre 2003 

onsieur 
ConUre des citoy 

onsieur, 

J’ai pris c o ~ ~ s s ~ c e  de votre lei&. du 7 juillet 20 
, M. Yvon Marcoux, c o n c e ~ ~ t  le proj 

En début d‘année 2003, le &aistère des Tmsports a retenu les services de 
e d ’ ~ p a ~ ~  SUT l’enviro du 
~ ’ a ~ ~ o ~ é r ~ i o n  de S 

Le mandat con 
ysaç e n ~ ~ o ~ ~ e n  A d6tedner le tracé de mo 

Cette zone d‘étude déborde lé 

A l ’ i ~ t ~ e ~  de cette zone d’étude, plusieurs tracés distincts ont été élaborés 

tracé dont vous faites ~ e ~ t i o n  n’est donc pas ie seul à l’&tu&. 



. Mario Rousseau - 2 -  

doit mener des 

au d’audiences 
uite au dép& de i’émde d‘impact. Tous les 

ia ~ ~ ~ s ~ t i # n  du public. Au tenne de ces 

upes cibles. Ces GO 

seront tmues si le 

Je vous remercie de I’ktér6t porté à ce projet et j e  vous invite à participer 
# ~ ~ ~ a ~ i o ~  prévu. 

Je vous prie d’agréer, Monsieur, l’expression de mes sentiments les 
meilleurs. 

Louis B ~ ~ l ~ ~ e  
ché politique 



Le 26 août 2003 

Objet : Projet de c ~ t Q ~ e r n e n t  sud de 1.agglomé~ti~ de She&ooke 

Messieurs, 

J’ai bien pris connaissance de votre letire du 20 août ier par laqueiie vous demandez 
copie de l’mmble de la doc~mtation concemant le projet de e o n t o ~ e ~ ~ t  sud de 
i ’a~g~orn~t ion  de Sherbrooke. 

eite étude dont le rapport final devra être remis au ministère des 

. . .2 



- 2 -  

L’ensemble du processus d’information et de c o ~ ~ ~ k o n  ssujetti par la 
Loi vous assure don6 Ù’avou accès B toute ~ ‘ ~ f o ~ t i o n  d appïopné et 
de envers tous les citoyens. De plus, dans le d ~ ~ u ~ ~ ~  m h e  de 1.6tude 
O’i a pr6w un ~ i m ~  de deux sessions d ’ i n f ~ t i o ~  auprés de groupes 
cibles dont j e  vous invite à faire pariie. Nous ~ ~ ~ ~ u ~ o n s  avec votre comté dès que 
I’6tat ~ a v ~ c ~ e n t  de l’étude en cours aura pemus de préciser  sa^^ le projet pour 
ustifier la tenue d’une telie rencontre. 

ie 
le 

Je vous prie d’agréer, Messieurs, l’expression de nos s ~ k ~ e n ~  les meilleurs. 



ock Forest, le 20 août 2003 

M. Ferland 
Ministère des Transports 
Direction de IBstrie 
200, rue Belvédère Nord, K2.02 
Sherbrooke (Québec) 
J iN  4A9 

Objet : Demande d’information, Prolonmnent de l’autoroute 410 

M. F a h d ,  

résente pour VOUS es informations relatives au 
prolongement de l’autoroute 410. Ces documents doivent inclure : 
1. hformations se rapportant au comdor initiai (montée d’Ascot) 

O Rapports de la firme SNC Lavalin produit autour de 1995 
O Rapports, cartes topographiques, plans, dénivelés, photos, r ~ ~ a n d a t i o n s ,  

procès verbaux, correspondance, etc. du ministère se rapportant à ce corridor 

O Raisons pour lesquelles ce corridor a été abandonné 
O Toutesautresin 

2. hformations se rapp t entre les secteurs «incas» et 
a Toulon B 

O Rapports, mmmandatio1ls p ministère sur ce corridor 
O 

O es et le montage de 

O Compte rendu des procès verbaux et des lettres se rapportant à ce corridor 
O Études concernant la cixuiation routiixe présente et prévision pour les années 

à venir ~ ~ ~ g e  de camions, d’~omobiles, grosseur et type de camions, 
etc.) 

3. Informations se rapportant & LEI éventuel troisième corridor 

O Rapports, cartes, r ~ ~ ~ ~ i o ~ ,  etc. 



Recevez, M. Ferland nos salutations les plus sincères. 

Comitt des citoyens - ~rolongemen~ de la 410 inc 



Sherbrooke, 7juiUet 2003 

-Monsieur Yvon Marcoux 
Mistre des Transports du Québec 
700, boui. R e n ~ ~ ~ ~  Est, 29e étage 

GIR 5Hi 

-ji : Nouveau corridor pour le prolongement de I’autoroute 4 10; 

Qu- (Qu&&) 

ViIe de Sherbrooke, secteur Ouest. 

sur le nouveau prolongement de i’aut 

s les priorités de nos ts politiques et des res- 
psabies de l%&anisme con-t l’importance dûne voie de contournement autour de Sherbrooke. 
S’il &tait réalisé, ce projet faciliterait le trafic routier dans le secteur ouat de la ville, tout près de 
liullversiîé de Sùerbrooke et dans l’arrondissement de Lennoxviiie. 

En 1995, un tracé avait éîé proposé et une &ude avait éîé réalisée. Corne cuns&quence, Ie conidor 
avait éîé inscrit I(UT les cartes ofncielles de la ville de Sherbrooke et sur ceiies du ministére des 
Transpo~îs. Ir: développement domicüiaire s’est donc effectué en tenant compte de ces hformations. 

et des mvestissements iïnanciers hporiants ont dû être r t à c e  

Il y a quelques mois, nous avons appris l’existence d‘une muveiie plgposition de corridor routier. Ce 

(<volte-face n du mmistère. Nous nous expliquons mat, qu’a* toutes ces années, le projet initiai ne 
soit plus vaiabie. 

, il B &6 impossiiie d’obtenir Copie de l’étude rédisée en 1995 par la &me 
les motifs justifiant 
médiaô pvi-enh 

au jom- 
ciels du 

I’8baMfon du pjet  hitiai. Les seules 

&sim M e  sera prise en fonction des &dm 
t du Mont BelIe- 

se 
se pubiique de 1 ’ ~ ~  
vue, le 17 juin 2003) 



Selon M. L'Heureux, la nouvelle proposition résulte de trois éléments, à savoir la difftculté d'obtenir 
des a u t o ~ ~ ~ o n s  en terrains agricoles, la forte pente du terrain et ia cicariice qui serait faite au 
paysage (journal La Tribune du 18 juin 2003) 

Vous ~ u v i ~ ~  M o u s i ~ r  le Ministre, qu'il y a là peu d'éIéments prmetîant de modifier ULI tracé, 
sutout si on consi la prie écanomique engen& par ia nouveUe propor;ition, la profonde modi- 
fieation que ce nouveau tracé impmem aux citoyens et le iait que ie nouveau tracé passe également 
en terrain agricole. Ceci sans compter I'imporiance des désagnhents visueis, sonores et sociauw, les 
e x F r ~ r i a ~ o ~ s ,  l'impact ~ ~ ~ e m e n t a ~  sur la forêt qui devra être coupée, sur un des tributaires 
sensibie de L rivière Magog (cours d'eau protégé), l'arrêt du d ~ e ~ ~ e n ~  domiciliaire pour le 
quartier wesi de ta ville de Sh et l'importance des coûts d'un projet qui nécessite plusieurs 
hiomètres ~ ~ i ~ e n ~ a ~  pour &e réalisé. 

Une de nos &?es, Monsieur le Wstre, est que 
remise a S. 

de SUT b corridor de 1995 ne nous soit pas 

Nos éius municipaux doivent dès maintenant prendre des décisions comme celle de geler le déveiop 
pement et la spéculation immobilière sur chacun des tracés possibles. Cette décision ne peut être 
prise par rapport au premier tracé de 1995 puisque le ministère retient de l'information. Nous ris- 
quons ainsi de nous retrouver devant un choix bidon puisque la spéculation et le développement im- 
mobilier n'auront pu étre gelés que pour une des options présentement sur la table. 

Monsieur le Ministre, nous considérons que l'obtention rapide de toutes les informations est une 
question d'équitd pour les Citoyens el de transparence dans le processus décisionnel. 

En tant que Ministre des Transports. nous demandons Mbe appui afin que toute celte démarche de 
consultation se fasse de façon juste et démocratique. 

Xous vous prions d'agéer. Monsieur ie Ministre. l'expression de nos sentiments distingués. 

conlit6 des C i t O Y W  Comité des citoyens 

de ta région de Sh ke. 



I~ t i a Ie~en t  le projet de la 410 devait être orienté vers la 

s de la Ville de Sherbrooke . L'impact sui la qualité de vie et le 
ontée d'Ascot. Cette option était connue et inscrite dans les &es 

développement d o ~ c ~ i a ~ e  était certes présent mais quand même concill~a~le 
\lue les besoins routiers dans le secteur. 

seulement occasionné des fiais supplémentaires, mais forcé les f o n c ~ o ~ ~ e s  
de la ViUe de Sherbrooke à cesser l'émission de permis de construction 
résidentielle dans le secteur. 

Nous demandons donc à nos élus des éclaircissements 
~ n c e ~ t  les r6percussi 

du conseil d'arrondisse 

p ~ o ~ a t i o n s  sui ia question. De plus,d'ici là , nous vous invitons à fàire 
part de vos ~te~ogat ions à nos élus. 

Pour plus d'Sa.; 


